
食 用 菌 产 业 联 合 党

委、铁柿子产业联合党委、

大葱产业联合党委⋯⋯大

连市普兰店区扎实推进

农村精神文明建设，开展

农村产业党组织跨村联

建，通过成立产业联合党

委，实现党建引领和产业

发展深度融合。

普兰店区同益村的

致富带头人、村党总支书

记于胜昔这些天都在忙

着加工菌棒。以同益村

为中心村的食用菌产业

联合党委横跨普兰店区

7 个街道的 7 个联建村，

不仅带动本村致富，还带

领周边村共同富裕，壮大

了香菇产业整体规模。

“食用菌产业联合党

委多次带领专业技术人

员深入各村，考察菌棒、

技术、市场各个环节，帮

助村民改良生产技术，拓

展销售渠道，多个联建单

位采购的香菇棒均已开

始量产。”于胜昔告诉记

者，跨村联建给村民带来

了实实在在的收益，致富路越走越宽。

米屯村位于普兰店区安波街道，

主要种植铁柿子。铁柿子自然成熟、

酸甜可口，在省内有着广泛的市场，但

附加值不高、产业集群效应不明显。

为解决这一难题，普兰店区深化“联合

党委+合作社+农户”模式，以铁柿子

产业为主体，统筹推动多种特色产业

共同发展。“目前一斤可以卖到 9 元。”

米屯村铁柿子种植户王

金凤介绍，“产业联合党

委 提 供 技 术 、管 理 方 面

的 指 导 和 帮 助 ，让 我 们

的收入越来越高。”

铁柿子产业联合党

委还利用网络直播销售

这一“新农具”，逐步探

索电商销售之路。2023

年 12 月初，米屯村与大

连供销农副产品集团有

限公司签署品牌合作协

议 ，入 驻 大 连 供 销 甄 选

平 台 ，由 平 台 负 责 推 广

销 售 ，目 前 已 在 平 台 上

销售 100 余单，累计销售

额 3 万多元。

在推动联建共同致

富 的 过 程 中 ，普 兰 店 区

注 重 强 化 人 才 智 力 支

撑 ，加 强 与 国 内 知 名 农

业 院 校 、科 学 家 团 队 等

合 作 ，成 立 了 大 连 首 个

农业领域院士专家工作

站和沈阳农业大学乡村

振兴战略研究院大连分

院，邀请专家为水稻、大

樱 桃 、辽 参 等 全 区 特 色

产业开展技术指导、提供智力支持。

选派 28 名有情怀、懂实操、爱农村的

人才担任乡村振兴指导员，先后组织

40 名村干部赴山东等地学习考察，不

断提升“头雁”领航能力水平。

目前，普兰店区以党建链串联起

了产业链，共建致富链，累计带动群众

增 收 1119.5 万 元 ，助 力 村 集 体 增 收

826 万元。

2024 年 1月 7日 星期日3 综 合
近期，“冰城”哈尔

滨 旅 游 持 续 火 爆 。 数

据显示，2024 年元旦假

期 3 天 ，哈 尔 滨 游 客 接

待 量 与 旅 游 总 收 入 均

达 到 历 史 峰 值 。 网 友

调 侃 ：“ 海 南 三 亚 做 梦

也没想到，这个冬天会

输 给 哈 尔 滨 。”估 计 东

北 其 他 几 个 兄 弟 城 市

不 仅 羡 慕 ，更 想 学 习 。

哈 尔 滨 旅 游 火 出 圈 的

原 因 是 什 么 ？ 给 旅 游

市场带来哪些启示？

哈 尔 滨 旅 游 热 与

冰 雪 资 源 禀 赋 有 很 大

关 系 。 冬 奥 会 效 应 带

火 了 冰 雪 旅 游 。 近 年

来，哈尔滨真金白银发

展冰雪旅游，不只看冰

赏雪，更开发出雪地温

泉 、观 赏 冬 捕 、品 尝 美

食 、体 验 民 俗 等 多 元

化 、深 层 次 的 旅 游 体

验 ，早 就 做 好 了 接 住

“泼天富贵”的准备。

有意思的是，哈尔

滨 此 番 被 人 津 津 乐 道

的 不 止 传 统 的 旅 游 资

源，还有很多接地气的

本 地 生 活 场 景 。 很 多

南方游客来到哈尔滨，

就 为 体 验 一 把 呵 气 成

霜的凛冽，跟热情且幽

默的东北人唠嗑，或是

品 尝 一 口 冻 梨 。 这 不 禁 让 人 想 起

2023 年夏天的淄博烧烤，人间烟火

气 ，最 抚 凡 人 心 。 如 今 ，年 轻 游 客

已 经 从 逛 景 点 转 为 找 体 验 ，追 求

的 是 情 绪 价 值 。 生 活 场 景 和 人 际

交 往 在 旅 游 经 济 中 发 挥 着 越 来 越

重 要 的 作 用 。 抓 住 本 地 特 色 ，任

何 一 座 城 市 都 有 出 圈 和 出 彩 的

机会。

用心用情服务最得人心。这个

冬 天 ，哈 尔 滨 市 政 、宣 传 、交 通 、餐

饮，以及市民的大范围联动，劲头丝

毫不输淄博。哈尔滨花式宠游客的

段子在网上铺天盖地：为迎接南方

游客，哈尔滨把传统的咸豆腐脑变

成了甜豆腐脑；怕南方游客不适应

北国冰城的寒冷，搭建了一批“温暖

驿站”；人造月亮、飞马踏冰、鄂伦春

族人表演驯鹿⋯⋯这股“掏家底儿”

的 劲 头 ，一 看 就 是“ 蓄

谋已久”。从淄博到哈

尔 滨 ，城 市 IP 接 连 出

圈，背后都离不开以诚

待客、用心经营。

流量是一把“双刃

剑”，爱护好、呵护好才

能 发 挥 正 能 量 。 在 这

波“ 泼 天 富 贵 ”降 临 之

前，哈尔滨冰雪大世界

曾 因“ 退 票 风 波 ”引 起

不小的争议，天降流量

对 城 市 承 载 能 力 提 出

严 峻 挑 战 。 好 在 城 市

管理部门反应迅速、措

施 得 当 ：延 时 服 务 、无

条 件 退 票 ⋯⋯ 一 番 操

作 干 脆 利 落 ，用 心 用

情，不仅想退票的游客

不好意思，还赢得了围

观 网 友 的 好 感 。 哈 尔

滨的化被动为主动，也

给旅游城市提了个醒：

口 碑 对 旅 游 城 市 来 说

至 关 重 要 。 在 东 北 的

冰天雪地里，热心好客

的情谊温暖了游客，也

给 东 北 旅 游 增 添 了

红利。

哈尔滨火了，作为

新晋“网红”，当地想必

更 希 望“ 长 红 ”。 如 何

让 旅 游 产 业 可 持 续 发

展？如何构建日常化、

高 频 化 的 旅 游 消 费 市

场？应该是包括哈尔滨在内的许多

旅游城市都在思考的问题。“体验东

北 澡 堂 文 化 ”“ 假 装 生 活 在 俄 罗

斯”⋯⋯在美团和大众点评上，这些

本地生活标签不仅让本地人乐在其

中，外来游客也很感兴趣。游客自发

选择的结果就是旅游市场的真实需

求。大众旅游时代，消费者不仅要欣

赏美丽风景，也要体验美好生活。跟

上 旅 游 市

场、消费模

式的变化，

找 准 大 众

消 费 的 着

力点，是城

市 文 旅 经

济 可 持 续

发 展 的 不

竭动力。

跨村联建兴业富民

本报记者

温济聪

维护市场稳定，追求长期回报——

保险资金加大不动产配置力度
本报记者 杨 然

近期，多家险企加码布局不动产，涉

及商业办公不动产、产业园区不动产和

自用型养老社区不动产项目。中国保险

行业协会官网披露的信息显示，2023 年

以来，建信人寿、平安人寿、泰康人寿、友

邦人寿、太保人寿等多次披露大额不动

产投资情况，累计金额达上百亿元。

专家认为，未来保险资金将会更多

配置不动产，一方面有利于维护不动产

市场的稳定，降低不动产市场波动产生

的连锁反应；另一方面有利于改善保险

资金资产负债不匹配问题，降低保险资

金投资收益率波动。

加码布局优质资产

从资产类型来看，这一轮保险资金

投资主要聚焦投资性不动产，即办公、工

业物流、产业园区、租赁住房以及消费基

础设施等能够为投资人提供长期稳定现

金回报的资产业态。中国人寿集团旗下

国寿投资公司不动产投资有关负责人表

示，尽管前述部分业态有所承压，但基于

长周期视角，投资性不动产具备优秀的

长期回报水平、稳定的期间经营现金流，

可有效改善整体资产组合的风险回报

特性。

“国外保险公司不动产配置比例一

般保持在 10%左右，目前国内保险公司

对商业不动产等实物资产的配置比例相

对较低。我公司在商业不动产的实物资

产配置上，股权、物权总计不超过 4%。”

中国人寿保险股份公司副总裁刘晖在

2023 年中期业绩发布会上表示。

中国平安首席运营官付欣同样在

其 2023 年中期业绩发布会上表示，在

其 保 险 投 资 组 合 中 ，不 动 产 占 比 为

4.5%，“在所有不动产投资中，物权类资

产接近 76%，这类资产总体非常优质，

能够贡献稳定的租金收入，抵御通胀、

实现保值增值”。

“过去，保险公司投资不动产更多是

自用和追求升值，现在更多是为了长期

持有，寻求稳定的租金收益率和波动率

较小的价格。”中央财经大学中国精算科

技实验室主任陈辉表示，保险资金平均

久期超过 10 年，与不动产的属性天然

匹配。

放缓房企股权投资

与近期险资加码投资不动产项目形

成对比的是，险资同时密集减持上市房企

股票。2023 年 11 月份，中国平安发布澄

清公告称，未持有碧桂园股份。保利发展

发布公告称，公司股东泰康人寿减持股份

约8177万股，减持金额约11.8亿元。

险资为何频频减持地产股？国寿

投资公司有关负责人分析，随着近年来

房地产行业资金监管整体从严从紧，在

房地产去金融化过程中，房企普遍出现

了现金流紧张、偿债压力加大等情况，

部分企业陆续出现信用违约，使得保险

资金对房企的股权投资放缓或暂停。

业内人士认为，投资性不动产市场

具有一定的周期性，保险资金仍然会持

续关注并寻找符合要求的投资标的，加

大对不动产资产的配置力度。

对接实体经济融资需求

当前，依据国家发展战略、政策调整

方向和所处市场环境，保险资金在不动

产领域的配置出现了一些新的趋势和

机遇。

在投资方向上，险资密切关注科技

创新、产业升级和消费提升背景下的不

动产增量投资机会。国寿投资公司有关

负责人表示，主要关注包含 5G、大数据、

人工智能等新兴产业在内的新型基础设

施建设，服务于转型升级的科技园区研

发办公设施和厂房园区类资产，持续受

益于消费升级、食品安全和人口老龄化

的冷链物流、生物医药产业园，以及关乎

国计民生的租赁住房、城市更新等。

在投资方式上，险资更加关注存量

资产盘活以及资产证券化带来的新机

遇。2023 年 10 月，深交所公告同意中国

人寿资产管理有限公司、太平洋资产管

理有限责任公司等 5 家保险资产管理公

司试点开展资产证券化（ABS）及不动产

投资信托基金（REITs）业务。对外经济

贸易大学保险学院副院长谢远涛指出：

“不动产投资的流动性相对较差，保险公

司面临各种偿付能力监管。未来可以考

虑扩大基础设施 REITs 这种配置资产方

式，流动性较高、收益相对稳定、安全性

较强。”

业内人士表示，险资将会更加关注

公募 REITs 全产业链的投资策略，一方

面积极探索公募 REITs 上游配置机会，

战略布局符合公募 REITs 上市要求和政

策鼓励方向的 Pre-REITs 资产；另一方

面发挥与原始权益人的长期合作关系和

对底层资产的专业判断能力，参与基础

资产优质、估值合理的核心资产的战略

配售。

随着债权类、股权类、组合类、资产

证券化类和基金类的系列保险资产管理

产品体系持续创新，保险资金负债端收

益、风险、久期、流动性等多元需求得到

更好满足。

“直接投资不动产可以避开房地产

公司存在的问题，但同时需关注不同投

资方式的风险。”陈辉提示，直接投资不

动产看好的是租金收益率和未来升值空

间，持有时间一般都较长，保险公司要做

好资产负债匹配，避免出现现金流风险；

通过债券等方式间接投资不动产，要关

注可能存在的违约风险。

绿色港口护卫津门蓝天
继不久前 6 台新能源环卫车交付

后，1 月 3 日，位于天津港南疆港区的

货场上，10 余台新能源重卡汽车也投

身繁忙的港口作业。以此为标志，天

津 港 集 团 焦 炭 货 类 实 现 100% 清 洁

运输。

焦炭等散货现场作业对于重卡汽

车需求较大，常备运行车辆超过 100 台，

往返于码头岸边和货物堆场。天津港

集团持续推进清洁能源运输与港口装

卸整合，相关的焦炭码头公司燃油货车

作业正在加快迭代升级。

新 能 源 重 卡 汽 车 的 电 力 从 何 来？

天津港焦炭码头安全环保部副经理张

亮介绍，为保障新能源重卡汽车在生产

作业中长效应用，天津港集团在焦炭码

头前后货场重点区位新增一体式直流

充电桩 20 台，可同时满足 40 辆电能集

卡快速充能，实现码头生产作业 24 小时

连续运转，有效延长新能源车辆使用里

程。目前，天津港集团在码头生产作业

中投入 115 辆新能源重卡汽车，预计全

年可减少碳排放 6600 吨。

2023 年以来，天津港集团加码推进

降碳增效。2023 年 1 月，由天津港青鸟

新能源有限公司投资的天津港太平洋

国际集装箱码头有限公司分散式风力

发电项目顺利完工，新增绿电发电能力

3500 余万千瓦时，可完全满足码头用电

需要。截至 2023 年底，天津港港区实现

年发绿电 1 亿千瓦时。

2023 年 10 月，天津港散货物流有

限责任公司与国网电动汽车服务（天

津）有限公司共同签署重卡充电合作协

议，双方将发挥中部新城散货物流片区

港产城融合发展示范区的定位优势，以

散货物流区域 8000 平方米土地为基础，

集中建设 300 千瓦充电桩集群及相应的

供电配套设备。项目建成后将成为天

津市单体规模最大的新能源重卡公共

充电站。

天津港焦炭码头公司总经理高伟

介绍，天津港集团还加强扬尘源污染

防治，提高扬尘管控标准，各环节严格

落实相关降碳措施，港口降尘量持续

优 于 天 津 城 区 平

均水平。同时，加

大 岸 电 使 用 推 广

力度。日前，远航

国 际 公 司 在 天 津

港 南 疆 港 区 泊 位

圆 满 完 成 26 万 吨

大型散矿船舶“山

东和谐”轮首次高

压岸电系统供电连船任务。目前，天

津港集团已完成码头油气回收设施建

设，自有港作船舶岸电使用率、低硫油

使用率持续保持 100%。

天津港集团环保管理部副总经理

范景民表示，长期以来，天津港集团坚

持多措并举打好“蓝天保卫战”，推进

大宗散货运输“公转铁”，将散货运输

转为集装箱运输，率先打造“公转铁”

“散改集”双示范港口。目前，天津港

铁矿石清洁运输占比达 65.1%，居于全

国沿海港口前列，停用淘汰老旧机械

设备 600 余台，完成 412 台非道路移动

机械排放治理，低排放港作机械占比

达到 100%。

人社部发布《意见》

加强农民工职业技能培训
本报北京 1 月 6 日讯（记者敖蓉）

人力资源和社会保障部近日印发的

《关于加强农民工职业技能培训工作

的意见》提出，将深入实施人才强国战

略和就业优先战略，健全终身职业技能

培训制度，面向广大农民工群体开展大

规模、广覆盖、多形式的职业技能培训，

促进农民工技能提升和就业创业。

《意见》明确了三方面 14 条重点

任务。一是加强农民工职业技能培训

的组织发动和信息公开，根据不同群

体特点，分类开展就业技能培训、岗位

技能提升培训、企业新型学徒制培训、

新职业新业态培训、创业培训等。二

是统筹好就业补助资金、失业保险基

金、企业职工教育经费等，支持农民工

职业技能培训工作。按规定落实好农

民工职业技能培训支持政策，压紧压

实资金使用安全主体责任。三是建立

人社部门牵头协调、多部门共同参与

的工作机制，形成工作合力。进一步

优化补贴申领流程，提升信息化便民

服务水平和经办服务效率。加大宣传

解读力度，提高政策的公众知晓度。

最是温情暖人心

□ 本报记者 周 琳

1 月 6 日，由中铁二十二局参建的粤港澳大湾区城际铁路项目——广（州）清（远）城际北延全线预制箱梁架设完成。作为珠三角城际铁路的重要组成部分，该项目对于

打造广清一体化和大湾区“1 小时交通圈”具有重要作用。 张鹏飞摄（中经视觉）


